

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 642

Palma de Mallorca 30 de Mayo de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^o ALSINA y la de Administración á BARTOLOMÉ LLIBRES.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

SOBRE MARRUECOS

GRAN DEBATE

Sigue debatiéndose en el parlamento la magna cuestión marroquí.

Sigue apasionando los ánimos de los diputados—y a la nación—el debate, presentando con tal objeto las diferentes contendientes, las soluciones más acertadas según les dicte su conciencia o les marque el egoísmo de clase.

Todos los oradores han estado contestes en afirmar que el régimen militar establecido en Africa, nos estrangula y lleva al desastre, ya que no ha podido ser más desdichada la actuación que allí se ha seguido.

Asimismo se ha demostrado que para una guerra en que no hemos obtenido ningún resultado y que el Consejo de Estado—padre de malas causas—calificó de operación de policía, se han dado unas 100.000 recompensas.

Y además de nuestra incapacidad militar, ha habido diputado monárquico que ha expresado nuestra incapacidad civil, o sea que no estamos preparados ni en lo civil ni en lo militar para efectuar la conquista de Marruecos: Luego la conclusión lógica que se deduce de tales datos es el renunciar a tan ruinosa empresa.

Peró como de las mismas manifestaciones de los diputados se desprende que hay un poder personal, una voluntad extraña que se impone a los gobiernos y actúa apesar del parlamento: De ahí que no se atrevan a aceptar la proposición presentada por el Sr. Rodés en nombre de la Conjunción y defendida brillantemente por nuestro compañero Iglesias.

Por otra parte, el régimen comercial que ha de imperar en Marruecos, por voluntad de las potencias, bajo nuestro protectorado, ha de ser el de puerta abierta que equivale a decir que en Africa no hemos de exportar nuestros productos que no hemos de sacar ningún beneficio de los cruentos sacrificios hechos por nosotros. He ahí como de imperar el amor a España, de mirar por los intereses de la nación, nos retiráramos de Marruecos.

Es que además hay otro peligro. Si hemos ido a Marruecos ha sido por imposición de Inglaterra y Francia, que al ver que en vez de pacificar el Mogreb, no llevamos más que la rebelión y el exterminio se nos va expulsar así como se nos echó de América y Oceanía. De ahí que se imponga el abandono de la fúnebre empresa marroquí.

Si se nos echa, demostramos nuestra impotencia, nuestra debilidad y como los pueblos débiles son absorbidos por los fuertes: De ahí el peligro que corre-

mos en nuestra independencia como nación y como raza en la actuación europea.

Todo esto y mucho más ha expuesto nuestro compañero Iglesias en un formidable discurso ultimamente pronunciado en la Cámara popular. Ha tenido inmensa resonancia. Su elocuente y veraz palabra, ha sido el coronamiento admirable de una tenaz campaña efectuada por todo el Partido socialista que ha agitado fuertemente la opinión hasta conseguir que al problema marroquí se le preste la atención que se merece.

Del magno problema marroquí que se está debatiendo en el Congreso, depende la ruina o la salvación de España, así que el interés del pueblo es apoyar con todas sus fuerzas la actuación de la Conjunción para anular ese poder personal, tirano y funesto, que nos lleva a la bancarrota.

Los socialistas quieren una república, en que los instrumentos de trabajo sean propiedad de los productores.

ACCION SINDICAL

Los obreros del puerto.

Con motivo del paro efectuado por los oficiales de la «Isleña», secundando la huelga general de los obreros del mar, asociados a la «Marítima Terrestre», obedeciendo a los dictados de la más estrecha solidaridad, se negaron en absoluto a cargar ni descargar ningún buque que viniese tripulado por traidores o *esquirolas*, así es que han permanecido en huelga todo el tiempo del conflicto.

Durante la huelga fueron llamados por *S'Escat*, quien les manifestó si querían trabajar a lo que se negaron los dignos compañeros de la «Marítima», llegando el patrono citado a ofrecerles más jornal, recibiendo siempre la misma contestación.

Una vez solucionado el conflicto general resuelto en la forma indigna con que lo ha hecho por su parte la oficialidad de la «Isleña», se presentaron el lunes a sus puestos de costumbre al objeto de que se les proporcionase trabajo, sin que *S'Escat* ni la «Isleña» se «dignaran» utilizar sus servicios.

La compañía y el citado patrono, ya tenían quien les hacía el trabajo: Unos cuantos traidores y buen número de *esquirolas* de los cuales hicieron un pedido a algunos pueblos—en que la lepra católica campa por sus respetos y organiza mítines contra la blasfemia—llegando la pira sin novedad y aquí está prestando sus servicios.

Dada la indicada actitud de los elementos patronales los compañeros se retiraron indignados.

Debido a las exigencias del trabajo, *S'Escat* se vió obligado a pedir obreros a la «Marítima», quien le envió una comisión que le manifestó que los asociados no se avenían a trabajar con los *esquirolas*. En igual forma se procedió con otra petición que hizo el martes la «Isleña». Ambos se negaron a atender la demanda.

Es de advertir que tanto el primero como la segunda habían prometido respetar en sus puestos a los socios de la «Marítima» una vez terminase el conflicto.

En esta situación, una comisión de la Sociedad visitó al Gobernador, el cual les indicó que se entrevistasen con el presidente de la compañía. Una vez ante este señor, la Comisión expuso sus deseos mostrándose rehacio este señor en atender la petición, pero a lo último manifestó que despediría a los «esquirolas» poco a poco ya que sus compromisos no le permitían otra cosa.

Como era natural, no satisfizo contestación tan vaga a los comisionados que lo manifestaron a dicho señor, quedando en que les contestaría de una manera definitiva después de hablar con el director.

Entrevistados de nuevo con el Presidente, previa consulta con el director se mantuvo en las mismas promesas vagas que anteriormente por lo que los obreros se mantuvieron también en la misma actitud.

Con el fin de hallar una solución al conflicto o encontrar el apoyo necesario consultó, la «Marítima», la Federación, conviniendo en que mandaría para que la representase al compañero Bautista Caballé.

Una vez estuvo el compañero Caballé en ésta, empezaron otra vez las gestiones y en la reunión celebrada en el Gobierno civil por las partes litigantes se convino una fórmula que fué aprobada en Asamblea por la «Marítima Terrestre»; que si bien no satisface las aspiraciones de los asociados, dados los medios de lucha con que de momento se contaba tuvo que aceptarse, dándose por terminado el conflicto.

De las condiciones, la única digna de mención es la que se refiere al reconocimiento de la Sociedad por parte de los patronos que, bien utilizada, esta arma, puede darles positivas ventajas que sean preludio de futuras victorias.

Hay que hacer constar la desleal e in noble actitud de la oficialidad de los buques de la «Isleña». Estos señores, después que los compañeros de la «Marítima», con su noble actitud han contribuido a su triunfo los han abandonado miserablemente.

La conducta de la oficialidad de la «Isleña», con respecto a los obreros del puerto merece nuestra más enérgica condenación y de ser tenida en cuenta su actitud para el día de mañana por la clase obrera consciente.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Los Dependientes de Comercio.

El día 13 del corriente mes, comenzaron en la Casa del Pueblo, las tareas del Congreso de Dependientes. Este Congreso era necesario a fin de que todos se pusieran en contacto y demostrar que tienen vida y que hora es ya de que se les atienda.

La celebración de este Congreso es, para muchos incomprensible. Muchos se creen que no debería celebrarse, pero los que sufren las injusticias del capitalismo, los que por un mísero salario han de pasar todo el día trabajando, sin tener tiempo para nada, para éstos no les ha extrañado este Congreso, muy al contrario, lo encuentran necesario, puesto que cuando más unidos vayan, más pronto llegarán a ver realizados sus deseos.

Hora era de que los dependientes de comercio levantaran la voz para hacer comprender que los que tienen que pasar todo el día detrás del mostrador y en muchas ocasiones, arreglando lo que durante el día se ha desarreglado, hasta altas horas de la noche, en que se quedan sin posibilidad de distracción. Los años no hubieran creído que sus dependientes hubiesen celebrado un congreso y esto les hará estar al corriente del movimiento.

Los dependientes habrán creído que «la fuerza viene de la unión» y que como más unidos estén, más se centuplicará su fuerza, y les habrá inducido a celebrar el VII Congreso. Los efectos que causarán a los patronos será bueno, porque estos al ver que los que siempre habían sido para ellos como corderillos, hoy, ya van avanzando y se congregan para que todos juntos se pongan de acuerdo para acabar con el régimen que hasta ahora les ha tratado, no ya como personas, sino como esclavos.

Poco a poco, irán desarrollando sus ideales y para este efecto es seguro que todos los Dependientes habrán simpatizado con el Congreso. Todos, habrán sentido alegría al ver que sus compañeros daban forma a las aspiraciones que les animan, al ver que iban a pedir lo que era justo y que por equidad les corresponde; todos, deberán haber sentido al no poder asistir a las sesiones del Congreso y al mitin que han celebrado. Pero pueden estar seguros que habrán sabido cumplir el mandato y que gracias a él, verán muchos que los dependientes no duermen y que van a pasos agigantados a la realización de sus más bellas aspiraciones. Adelante y no desmayen vuestros espíritus. Llevad todos vuestro grano de arena para que pronto, esta causa que defendéis, esta causa noble, justa y grande, la veáis realizada.

JAIME RIERA

Notas panaderas

En la reunión celebrada por el «1.º de Mayo», el domingo 24 del que cursa, asistió numerosa concurrencia, casi la totalidad del oficio, la cual tenía por objeto buscar una fórmula que diera satisfacción a los obreros en su petición del descanso semanal.

El compañero Marcó, que presidió, expuso el objeto de la reunión.

Dióse lectura a una comunicación de la Junta Patronal, proponiendo que la jornada sea de 11 horas con un descanso de 36 y que el obrero, de acuerdo con el patrono, pueda trabajar en horas extraordinarias.

Los compañeros Sebastián Jorge y Juan Rosselló, pusieron de manifiesto las gestiones y entrevistas llevadas a cabo con los patronos acordándose después de ligera discusión, manifestar al señor Alcalde y a la Sociedad Patronal que la jornada sea de 11 horas con el descanso semanal de 36, pero no pudiendo celebrarse contratos particulares entre patronos y obreros para trabajar en horas extraordinarias.

Por las manifestaciones que se hicieron por la concurrencia pudo comprobarse el excelente espíritu que animaba a los obreros para hacer prevalecer sus derechos.

Con el ánimo de esclarecer algunas dudas, y con el fin de corregir ciertos abusos, que se cometen con los obreros, en esta rama de la industria; iremos publicando una serie de notas, las cuales tenemos en cartera; añadiendo a ellas los informes, que podamos recoger para que esta labor resulte más acabada.

En primer lugar, nos ocuparemos del patrono don Gabriel Coll, de la calle de San Miguel, que es uno de los que forman parte de la Comisión patronal, nombrada al efecto de zanjar las divergencias surgidas con los obreros y presidente, al mismo tiempo, de la Sociedad «Gremio de Panaderos».

Pues este señor patrono, el día que las dos comisiones de patronos y obreros, tuvieron la última entrevista delante de la primera autoridad municipal, dijo que no creía, que hubiese patronos que no diesen el descanso a sus obreros, cuando lo sabemos muy bien quizá más que ninguno, supuesto que, en su casa o tahona tiene dos obreros, que no descansan; uno que de apodo le llaman *es Bisbe* y otro (a) *es Frare*; de estos dos infelices el primero o sea *es Bisbe*, hace 3 años que trabaja en dicha tahona, los siete días de la semana; pero con una particularidad muy chusca por cierto, y es que durante los siete días de trabajo, rinde el trabajo de ocho jornales; trabajando en dicha panadería desde el año 1911 en la cual fué a trabajar como «esquirol»; así es, que no dudamos ni un momento siquiera que *es Bisbe* hace estos milagros con el santo fin, de que con el tiempo los patronos le santifiquen, que bien se lo merece, pero con una albarda puesta: por burro.

Y del otro, *es Frare*, no podemos decir tanto; por ser un *Frare*; de más baja categoría, que un *Bisbe*; pero que los dos con una albarda puesta harían muy buena yunta para tirar de un arado.

¿Verdad que si que lo ignoraba usted señor Coll, que en su casa se cometerían abusos como el precedente? ¿Verdad que al señor Alcalde, de la ciudad

de Palma, le dijo usted una mentira a las barbas?

Siga usted señor Coll, siga su marcha imperturbable, que quizá en tiempo no lejano recoja el fruto de su desatentada conducta.

Y para que vea el señor Coll, que miré ese otro botón de muestra.

El patrono don Miguel Cañellas, (a) *Rollet de Plasse*, ese sí que falta descaradamente valiéndose de un imbécil, y de otro obrero casi inútil, el cual se inutilizó a causa de una cogida en la máquina amasadora de dicho señor, y de otro obrero que si no es imbécil poco le falta; valiéndose de estos seres, digo irresponsables, va amontonando dinero de mala manera. A tres obreros más que tiene que son socios que tuvieron valor suficiente para pedirle el descanso, les contestó que el no daba descansos, que si querían más dinero, que se los daría, pero el descanso, no; seco, así como suena.

¿Qué le parece a usted señor Coll la conducta del señor Cañellas?

Ese patrono que quería que se expulsase del oficio a obreros honradísimos, muchísimo más que él. llamándoles revolucionarios, por el solo hecho de pedir el cumplimiento de una ley para ellos y sus compañeros de oficio.

Pues hasta hoy habíamos ignorado que el pedir el cumplimiento de una ley fuese un acto revolucionario, y el señor Cañellas se ha cuidado de despejarnos la incognita, lo cual tendremos muy en cuenta para cuando haya vacante alguna plaza de juez o cosa por el estilo. Lo cual no le vendría mal, pues es un hombre de *peso*, ya que seguramente no le faltará mucho para pesar los 100 kilos y no puede ser de menos explotando cuatro infelices, pagándolos con un jornal irrisorio, resulta que él está tan tranquilo que ha llegado a engordar como un marrano y su hijo puede derrochar en juergas el dinero a manos llenas.

Y sus obreros que no descansan que les parta un rayo.

¿Es así que le gusta a usted señor Cañellas?

Siga el mismo camino, que quizá llegue a encontrar la horma de su zapato.

AVISPA

Los zapateros

Reunido el gremio de zapateros en asamblea magna convocada por la Sociedad «La Igualdad», al objeto de tratar la conducta a seguir ante el próximo vencimiento del contrato estipulado por dicha Sociedad y la Sección de Fabricantes de calzado de «La Unión Industrial», después de amplia y razonada discusión sobre el indicado objeto se convino unánimemente reformar dicho contrato con las modificaciones siguientes:

1.ª Abolir en absoluto la base tercera del mencionado contrato, que hace referencia a mutuos convenios entre obrero y patrono, para poder, sin infringimiento del mismo, pagar los patronos la confección del calzado de caballero señalado como de tercera clase, a nueve reales y medio cada par.

2.ª Desde el día primero de julio próximo venidero, todo el calzado de horma tuerta, denominada *yankee*, cuya punta exceda de dos centímetros de altura en su parte extrema, sufrirá un real de aumento por cada par.

Las razones que abonan nuestra modesta demanda son:

En cuanto al primer extremo, queda justificada la petición desde el momento en que, apesar de lo que señala la cláusula tercera del mentado contrato, todos los patronos excepto uno han venido pagando dichas clases terceras a diez reales par, lo cual demuestra que está en la posibilidad de todos hacer lo mismo sin quebrantos para la industria ni para nadie, al contrario, creemos que estableciendo una norma fija e igual para todos los fabricantes y obreros en el pago y cobro respectivamente de la mano de obra, unos y otros salen beneficiados con la nueva medida.

En la segunda parte de nuestra demanda creemos estará al alcance y criterio de los señores fabricantes la justicia y razón de la misma, pues tanto como nosotros saben que el calzado de punta alta requiere bastante mayor esfuerzo y pericia por parte del operario que la realiza que el que implica el de punta baja, y por este motivo es justo se le dé una mayor recompensa, lo cual han hecho ya por voluntad espontánea algunos fabricantes, hecho que apuntamos porque refuerza aun más la justicia de nuestra petición.

Tan modestísimas son estas nuestras peticiones que estamos seguros que por parte de la Sección de Fabricantes de calzado no han de merecer siquiera discusión, aceptándolas por unanimidad.

Así lo esperamos del espíritu de justicia que anima a esa Sección, con la cual deseamos mantener como hasta aquí relaciones de concordia, evitando en lo posible toda clase de rozamientos que pudieran perjudicar intereses lo mismo de patronos que de obreros, lo cual es siempre lamentable aunque muchas veces no se pueda evitar.

Esperando que una vez estudiadas estas bases se dignará notificar a esta Sociedad (Sindicato, 124), la resolución que hayan merecido por parte de la Sección que V. preside, se ofrecen de usted atentos servidores.

Palma 26 de mayo de 1914.—Por «La Igualdad». —El secretario, *Pedro Fons*. —El presidente, *Jaime Llabrés*.

Sr. Presidente de la Sección de Fabricantes de calzado de «La Unión Industrial».

Orientaciones

¿Qué es lo primero que llama la atención del obrero español respecto a sus hermanos los trabajadores de Alemania, de Inglaterra, de Francia, de China, de la India, etc.? ¿Qué problemas a resolver, hay en la patria chica, de más trascendencia, de más finalidad práctica, de más fácil ejecución? ¿Cuáles son los derroteros a seguir más en consonancia con el estado de cultura política y económica de un pueblo, de una región, de una nación? ¿Qué motivos y que causas obligan a los trabajadores a unirse con el proletariado de otros países?

Estas son las preguntas que debemos hacernos las víctimas del corruptor régimen actual.

Está palpitante el problema de la guerra europea, de la guerra sorda, inactiva. Se ha comprobado que Alemania teme a Francia, y que ésta, a su vez, repudia toda lucha con Prusia; que In-

laterra aumenta sus armamentos y Alemania a la par, se pertrecha temiendo a la potente Albión. Todos estos preparativos, que un socialista eminente de la Francia ha calificado de «guerra inamovible», son el temor, nada más que el temor de posibles diferencias, en lo futuro, entre grandes naciones, temor que arrastra a las primeras potencias a hacer pactos con las de segundo orden. Ejemplo: Francia obligando a España a una *entente* cuya finalidad estriba en la mutua protección, pero que en el fondo no es otra cosa que un estéril compromiso del que no podremos salir sin caer en el más desesperante ridículo.

Las segundas potencias también se ven obligadas, por sus pactos con las primeras, a armarse en lo posible, y he aquí porqué España se ocupa del proyecto de una segunda escuadra, cuando la agricultura y la industria está en el más decadente estado y cuando hay pueblos y pueblos sin caminos, vecinales, sin carreteras y sin canales, sin puentes sobre sus ríos y sin innúmeros beneficios a ejecutar.

Y cuando ocurre todo esto en España—y en Alemania y en Francia y en la India etc.—se ha averiguado que la causa de la guerra—inamovible o sangrienta—no es el deseo de lucha de las razas que merodean las naciones, ni los anhelos colectivos de los pueblos, ni el odio de patria a patria, sino las casas constructoras de armamentos que han lanzado a la publicidad mundial noticias alarmantes. Tal periódico—francés, o inglés o alemán—, ha dicho: «Alemania se prepara para la guerra; cuenta con tantos barcos, con tantos cañones». Tal otro diario ha insinuado: «Inglaterra tiene tantos barcos, tantos cañones, tantos fusiles y próximamente, adquirirá tantos y tantos más». Cual otro rotativo ha dado a la publicidad: «Francia cuenta con tantos barcos, con tantos cañones, con tantos fusiles, todos adquiridos en tal arsenal, en tales casas constructoras de armamentos; más tantos y tantos que piensa adquirir, de tal marca, según reciente presupuesto». Y se ha visto bien claro que los encargados de propalar estas noticias han sido los *truts* periodísticos en combinación con las casas competidoras de armamentos y barcos. Y en la competencia no han titubeado de mentir a sabiendas exagerando las noticias, de tal forma, que cada día es más cruel la «guerra de los armamentos» por lo que de inícuo y desastrosa tiene, siquiera se economice la carne humana que consume la «guerra sangrienta». Y en la competencia no han titubeado en complicar a ministros y diputados que se han encargado de proyectar, proponer y votar el aumento de armamentos en sus parlamentos respectivos, a tanto por ciento el número de barcos, fusiles o cañones aumentados.

La guerra existe porque, no siendo el deseo de una colectividad laboriosa-trabajadora, es la ambición de una colectividad, de «libres» individuos, para quienes la palabra humanidad es desconocida.

Internacionalmente pensando, es decir, pensando en los trabajadores de todos los países, es como el obrero puede resolver el difícil problema de los armamentos, de la «guerra inamovible», para evitar con su internacionalismo la «guerra sangrienta».

¡Hermoso el día en que a la ambición de barcos, de fusiles y de cañones; al desbarajuste europeo de los respetos «cívicos» de los pueblos; a la fiebre de ser grandes con sangre ajena, se imponga la noble ambición de poseer, fructíferas, las tierras que se profanaron con el choque infecundo y desastroso de una lamentable batalla!

Orientémonos y curémonos con el reconstituyente y guía de la paz y de la unión de todos los trabajadores del mundo.

Al aumento de armamentos hay que sobreponer el cruce de brazos.

ENRIQUE SÁEZ

El 1.º de Mayo

EN MANACOR

A las 6 de la mañana, se organizó la manifestación ante el local del Centro Obrero y como primer acto se cantó la «Internacional» por los jóvenes socialistas—unos cuarenta—y algunos de la escuela con su maestro y gran número de viejos socialistas acompañados por la banda de música que dirige D. Luis Roselló.

Acto seguido empezaron a ponerse todos los asistentes a cuatro de fondo con los siguientes estandartes: El de la Agrupación Socialista, Juventud Socialista, Cooperativa, Inertadores y Centro Instructivo.

En manifestación y al toque de diana fuimos a recoger la bandera de los albañiles que fué saludada, al entrar en la manifestación, con el canto de la «Internacional», igualmente pasó con la de la Sociedad de zapateros.

Grupos y estandartes siguieron la manifestación y a la cabeza iba la escuela del Centro, detrás los dos concejales socialistas con su distintivo y el concejal republicano Antonio Amer, el otro no asistió por haberse pasado al campo reformista.

Como hemos dicho la manifestación recorrió las principales calles de esta ciudad y a las 8 estuvo de regreso en el Centro, terminando la diana, pero siguió la

manifestación tocando hermosos pasos dobles, llevando el desayuno a los pobres del Hospicio y Hospital. Una vez en el Centro con la música se entonó la «Internacional».

Ante una muchedumbre nuestro compañero Soler habló, diciendo a los manifestantes que en aquel momento le parecía que ya estaban a la cúspide de la emancipación porque al toque de diana los trabajadores manuales de este pueblo no habían titubeado un momento en soltar las herramientas para solemnizar el 1.º de Mayo. Se lamentó de que los trabajadores intelectuales no hubiesen salido de la apatía y que hacía votos para que en lo sucesivo vinieran a nuestro lado para ayudarnos a redimirnos y redimir a la Humanidad.

Dirigiéndose a los simpatizantes aconsejó a los padres y a las madres, que si quieren ver a sus hijos libres de las tiranías capitalistas, que se agrupasen a sus compañeros de infortunio. Terminó dando un viva al 1.º de Mayo y otro a la Internacional Obrera, que fué contestado por todos los asistentes, siendo muy aplaudido.

A las 10 y media empezó el mitin bajo la presidencia del compañero Juan Blanqué, quien a grandes rasgos explicó, las aspiraciones de los obreros, sintetizándolas el 1.º de Mayo. Fué muy aplaudido.

Concedida la palabra al compañero Andrés Frau, explicó las doctrinas del Partido, poniendo de manifiesto las ventajas que tendrá la clase trabajadora el día que haga prevalecer sus doctrinas con la fuerza de la unión y terminó dando un viva al 1.º de Mayo. El orador fué aplaudido con entusiasmo.

Usó de la palabra el concejal republicano Antonio Amer, quien dijo aunque como republicano consideraba que todos los hombres que tienen la vista fija en el progreso tenían el deber sagrado de aportar su grano de arena a la fiesta del 1.º de Mayo, por considerarla además de una fiesta económica, una fiesta revolucionaria, porque detesta el estado actual de cosas por lo que me uno a los socialistas en el fondo, es que juntos esperamos derribar la monarquía y termino dando un viva a la unión de republicanos y socialistas y al 1.º de Mayo. Se le aplaudió mucho.

A continuación habló el compañero

»10. Que quede suprimido el apartado d) del art.º 14.

»11. Que el art.º 18 termine con el siguiente párrafo:

»De redactar y administrar el periódico queda encargada la Redacción y Administración, que presentarán una memoria al Congreso, dando cuenta empero al Comité, de la marcha administrativa del mismo.

»12. En el apartado g) del art.º 14, se suprimirán las palabras «y del periódico».

»De la Juventud de Palma.

»13. Que el art.º 7 del Reglamento, sea modificado en el sentido de que los prorrates a que se refiere no puedan exceder: de una peseta para los afiliados a las Agrupaciones y de media para los de las Juventudes, exceptuando por completo a los Grupos femeninos.

»De la Agrupación de Palma.

»14. El art.º 8, deberá decir: Las colectividades que integran la Federación remitirán trimestralmente. . . .

»De la Agrupación de Palma.

»15. Al art.º 14 se añadirá el apartado siguiente: l) El Comité Provincial será el encargado de consultar a las entidades con el tiempo anticipado debi-

Soler, siendo acogido con una salva de aplausos. Estos aplausos—dijo—no son para mí, pero los recojo y los trasmito a aquellas madres que han tenido la desgracia de perder a sus hijos en el campo africano, por los instintos egoístas de unos plutócratas que para aumentar sus caudales, no han reparado en sembrar el espanto y la miseria en los hogares obreros y en malversar los fondos nacionales. Queremos civilizar Marruecos, cuando en España, quedamos sin escuelas y sin atender a la necesidad de los imposibilitados por el trabajo.

Manifiesta que de estos males corresponde parte de culpa a la clase trabajadora por su apatía en ejercer sus derechos y nombrar representantes propios, exigiéndoles un exacto cumplimiento en sus deberes y destituyéndoles el día que falten a ellos.

Aconsejó que ingresasen los trabajadores en sus respectivas sociedades de oficio y a la Agrupación Socialista, puesto que de esta manera se terminaría la desigualdad social.

Dió un viva el 1.º de Mayo que fué contestado con entusiasmo y aplaudiéndosele con calor.

Por último usó de la palabra el maestro de la escuela Juan Ramis, quien con elocuencia, hizo un resumen histórico, poniendo de manifiesto las fases porque había pasado la sociedad desde su origen hasta el presente y terminó diciendo que el mundo será de los trabajadores, el día que estén unidos, por tanto, recomendó la unión y terminó dando un viva al 1.º de Mayo. Se le aplaudió mucho.

Leídas las conclusiones que fueron aprobadas por unanimidad, el presidente dió por terminado el acto, siendo entregadas al alcalde por una comisión.

A las 3 y media se organizó otra manifestación, siendo amenizada por la música, para ir a la gira campestre siendo el punto elegido el conocido por «se Torre». Se improvisó una tribuna y hablaron Frau, Amer, Miguel Amer, Soler y Ramis. Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos.

A las 6 y media se pusieron en marcha los asistentes a la gira, a su cabeza iban todos los estandartes que fueron a la manifestación de la mañana, llegando hasta el Centro y disolviéndose.

A las 9 empezó la serenata ante el local

do, en caso de elecciones de diputados, si o no deben tomar parte en la lucha.»

Da el siguiente dictamen:

«La Comisión nombrada por el Congreso para dictaminar sobre las modificaciones y adiciones al Reglamento, después de examinar detenidamente las distintas proposiciones sometidas a su estudio, ha tenido a bien emitir criterio totalmente favorable a todas ellas excepto la 13, de la Juventud de Palma, que se refiere a prorrates, pues en el último Congreso extraordinario que se celebró en Palma se tomó el acuerdo de abolir dichos prorrates y, por consiguiente, esta Comisión cree que no ha lugar a que el Congreso discuta dicha proposición, al que aconsejamos adopte este criterio toda vez que la Juventud de Palma, basa su proposición en un fundamento reglamentario que ya no existe.»

El compañero Frau, delegado de Manacor, pide una explicación sobre si las cuotas se han de pagar directamente al Comité Nacional o por conducto del Provincial. Después de bastante discusión queda aprobado: que se cumpla el art.º 7 del Reglamento. Se exceptúa las Agrupaciones Femeninas que sólo pa-

del Centro Obrero que tocó hasta las 11 y media, piezas de su repertorio. Finalizó la velada tocando la «Internacional». Durante la misma el local fué visitadísimo, que estaba iluminado y adornado de una manera espléndida.—El Corresponsal.

CRISTO NO ES HISTORICO

A duras penas, tal vez exprimiendo de todos los Evangelios lo que puedan contener de real, se obtendría una sola página de historia sobre Jesús.

Cuando se ha dicho que nació y pasó su juventud en Galilea; que no recibió ninguna educación helénica y que hasta su educación judaica estuvo muy descuidada; que en su juventud hizo algunos viajes a Jerusalén, donde su imaginación quedó vivamente impresionada, y donde entró en comunicación con el espíritu de su pueblo; que predicó una doctrina heterodoxa con respecto al judaísmo, impregnada tal vez de provincialismo, pues la Galilea tenía tan mala fama por la heterodoxia como por el lenguaje; que los judíos rigurosos e intransigentes le hicieron oposición muy viva y consiguieron que se le condenase a muerte, cuando se ha agregado que sus discípulos recibieron probablemente su cadáver y que, sea que no estuviere bien muerto, o sea una inocente superchería, o por otro medio, se creyó que había resucitado, tal vez se haya dicho todo.

Pero ¿hasta qué punto la doctrina y el carácter moral que el Evangelio atribuye a Cristo, fueron históricamente doctrina y carácter de Jesús? Es imposible decirlo.

¿Fué Jesús, realmente, un hombre celeste y original, o un sectario judío análogo a Juan Bautista? Nos place creer que el personaje real ofreció en su individuo algunos rasgos del personaje ideal. De todos modos, no comprometamos nuestra admiración allí donde la ciencia nada puede decir de cierto y algún día tal vez llegue a negaciones rotundas y perfectamente demostradas.

Cuanto a los milagros, ninguno de los muchos que llenan las antiguas historias, ha sucedido en condiciones científicas.

Una observación que ni una sola vez ha sido desmentida, enseña que sólo hay mi-

garán 0'02 céntimos mensuales. Teniendo en cuenta que las Juventudes lo harán directamente a su Comité Nacional, cumpliendo los acuerdos de los Congresos nacionales.

Se acuerda la abolición del segundo párrafo del art.º 7 del Reglamento.

Igualmente se acuerda que la proposición que dice:

»6.ª Las secciones vendrán obligadas a nombrar un corresponsal literario para el órgano de la Federación.» Forme parte del artículo 19.

La Comisión encargada por el Congreso para dictaminar sobre las proposiciones siguientes:

»3.ª Celebración de un mitin público como clausura del Congreso.

»De la Juventud de Palma.

»4.ª Esta entidad expone a la deliberación del Congreso, la conveniencia de que se celebre una reunión de todas las fuerzas socialistas de Mallorca para protestar de las persecuciones de que han sido víctimas algunos compañeros de Lluçmayor por parte de los cléricales, reunión que a la vez podría tener el carácter de propaganda de nuestras ideas. El pueblo más indicado para celebrar dicho acto—a juicio de dicha Ju-

III CONGRESO SOCIALISTA BALEAR

TERCERA SESION

A las 3 y media de la tarde abre la sesión el compañero Bisbal, actuando de secretarios los mismos compañeros de la sesión anterior. Tras breves palabras del presidente, el secretario José Monserrat, da lectura al acta anterior, siendo aprobada.

Pasa a dar dictamen la Comisión encargada de la revisión de los estados de cuentas de EL OBRERO BALEAR, la cual da la aprobación de dichas cuentas. Muestran su conformidad los delegados.

Se aprueba el dictamen de la Comisión, nombrada para la revisión de las cuentas del Comité.

La Comisión encargada de resolver sobre las adiciones y modificaciones siguientes:

»Del Comité Provincial.

»9.ª Que el art.º 11 termine con el inciso siguiente: Que el Director del periódico forme parte del Comité Provincial.

lagros en los países y en los tiempos en que se cree en ellos, y ante personas pre-dispuestas a creerlos. Ningún milagro se ha producido ante una reunión de hom-bres, capaces de comprobar el carácter milagroso de un hecho cualquiera.

Si ningún milagro contemporáneo aguanta la discusión, ¿no es probable que los milagros del pasado nos ofrecerían igualmente su parte de ilusión, si nos fuera posible examinarlos en detalle? Así, no en nombre de tal o cual doctrina, sino de la constante experiencia, rechazamos el milagro. No decimos: el milagro es imposible, decimos: no ha habido hasta el presente ni un solo milagro compro-bado.

ERNESTO RENÁN

SIGUIENDO LA CORRIENTE

También en Palma por no ser menos que las demás provincias de España, sin preocuparse realmente del hambre que nos roe, sin sentir los problemas naciona-les, mil veces burlados por políticos di-násticos y parlamentos amañados, se pre-senta la nota predominante del país, de un país sin mentalidad, sin cultura, sin pan. Sin preocuparse de sus males y des-dichas, le vemos continuamente rindiendo homenaje, dominados de pasión y fan-atismo al arte divino de pandereta, a los «héros de la jornada», toreros vergon-zantes, que andan errantes por esa pobre España en busca de contratas para demos-trar sus buenas «faenas».

Sí, aquí en Palma donde el vicio y todo lo que el progreso detesta existe en abun-dancia, tenemos todas las clases sociales —incluso las damas de Estropajosa— que se esfuerzan empleando sus pocas y bas-tardas energías que en organizar y dirigir corridas de toros que siempre resultan una mofa y escarnio a las miserias y su-frimientos de la clase explotada.

En una de las semanas pasadas, orga-nizada por una entidad que se llama cul-tural,—el «Centro Social Educativo»—, que dirigido por un grupo de señoritas amantes del confesionario y de la lujuria clerical, que en un acto de «patriotismo y de amor al hambriento» se dignaron,

sacrificando su honestidad, a lucir la mantilla presidiendo una becerrada que ellas mismas organizaron para el engran-decimiento de la «educación y cultura» en el suburbio de los Hostalets.

Puede ser que yo no entienda la fina-lidad de los «buenos y humanitarios» propósitos de esas señoritas; pero lo cier-to es, que los toros no los he visto nunca como espectáculo cultural digno de ser mencionado entre las corrientes cultura-les de las naciones civilizadas, que arras-tran toda esa podredumbre roñosa y des-carada. Siempre he considerado que es-tos espectáculos no servían más que para entretener el hambre y la incultura, al mismo tiempo, que vendar los ojos al pueblo depauperado, que se sugestionaba ante estos actos como la mariposa en los rayos luminosos.

Pues, sí; con este acto habéis demos-trado estar incapacitados para desarrollar la educación y cultura entre los humil-des. Esos pobrecillos de que os preocu-páis no podrán el día de mañana loar nun-ca vuestra actitud porque, para fomentar su embrutecimiento entre las garras frai-lunas, habéis celebrado un acto que to-davía es desarrollar en más grande escala la incultura de que vosotros tanto «abo-mináis».

Procurad otra vez organizar actos más cultos, ya que no es exacto el aforismo jesuíta de que el fin justifica los medios, que en esta ocasión y a lo menos seréis dignas de ser nombradas con respeto por las personas amantes de la cultura y del bien de la Humanidad.

B. GALMÉS SIMONET

De la Región

De Alaró

A LOS PADRES DE FAMILIA

Es de lamentar lo que sucede hoy día en Alaró, y digo en Alaró, porque he po-dido observar lo que pasa en esta po-blación, esto es: muchísimas personas con las que están faltas de cultura para poder distinguir lo que encierran las lí-neas de un periódico, de un libro, de un folleto o de una carta que puedan recibir de un pariente, de un compañero o de

alguna persona que les escriba, teniendo que ir en busca de alguno que se las lea, muchas veces con una frialdad que no es del caso, en fin tienen que ir por el cami-no que les señale otro a su antojo, pues este caso es bochornoso para un pueblo que se titula civilizado.

Contra esto deben ir todos los hombres incluso los analfabetos, éstos más que na-die; sí, ellos más que nadie. ¿Cómo? Es muy sencillo: cuidando que sus peque-ñuelos vayan a las escuelas para que aprendan lo que ellos no aprendieron, que si no lo hacen así sucederá lo que sucedió con ellos; sí, a la escuela es don-de se aprende lo sano, lo bueno, lo que es provechoso para el niño que será el hombre de mañana, a la escuela se apren-de a ser hombre de provecho para él y sus compañeros. Si el Alcalde no se ocu-pa de poner fin a lo que sucede en esta importante población con los muchachos que pululan todas las noches por las ca-lles, jugando el dinero a juegos que los conducen a malas francachelas, toca a los padres, obligando a sus hijos que cese esto mandándoles a aprender lo que les hará falta mañana para conocer su deber y derecho que tiene a la vida, que no se crean, (y dispensad padres de familia si os molesto con mis palabras) que haciendo lo que hacen muchos de velar por las calles hasta las 11 o más a veces, que sea bueno por ningún niño de corta edad que el día siguiente tiene que emprender una tarea de trabajo que no le permite des-arrollar sus fuerzas físicas y morales; yo creo que mucho mejor estaría el niño que, en vez de esto que hace de velar muy en perjuicio de su cuerpo, fuera a aprender a leer y escribir, y con solo sa-crificándose una hora diaria podrían aprender alguna cosa, que no la aprende-rán así como lo hacen, y a más de esto se habría logrado que no se viciaran bebiendo licores alcohólicos, causas de muchos disgustos y enfermedades, pues tales vi-cios no acarrearán otras cosas.

Terminaré por no molestar más vues-tra atención, pero os suplico que meditéis bien este asunto, y toméis lo que mejor os parezca, creyendo que una vez meditado no dudaréis ni un solo momen-to en mandar a vuestros hijos a que se instruyan lo que mejor puedan.—DAMIÁN FELIU.

La Unión Tipográfica Balear

Esta entidad convoca a sus asociados a la reunión general ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo 31 del corriente, a las 10 de la mañana, en su local social, Sindicato 124.

Siendo muy importantes los asuntos a tratar se encarece la puntual asistencia de todos los compañeros.—El secretario, Juan Bestard.

LA METALURGICA

SOCIEDAD DE OBREROS EN HIERRO Y ARTES SIMILARES DE PALMA Y SUS CONTORNOS

Reunido el Comité el día 22 de los co-rrientes, acordó, vista las circunstancias porque atraviesa dicha profesión, convo-car a todos sus asociados a la reunión ge-neral ordinaria que tendrá lugar el vier-nes, 5 de junio, a las 6 y media para tratar y resolver los asuntos siguientes:

- 1.º Aprobación del acta anterior.
2.º Lectura y aprobación del estado de cuentas.
3.º Tratar sobre la conveniencia de reorganizar nuestro arte.
4.º Asuntos generales.

Por acuerdo del Comité.—El secreta-rio, Juan Cabotá.

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a todos sus afilia-dos a la Junta General ordinaria que se celebrará el martes, 2 de junio, para re-solver asuntos de gran interés.

Se espera la puntual asistencia de to-dos los compañeros.—Por el Comité, el secretario, B. Galmés.

Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y sus-criptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRESA La Colectiva En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas. Periódicos y Revistas ♦ Carteles y Programas Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º.—PALMA. NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho. OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un trimestre, 1 peseta. —Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id. Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo.

Calidad superior Fabricado por la Cooperativa REPRESENTANTE: MIGUEL LLODRA :: Obrero de Bañetas :: Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.